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Специальный корреспондент 
«Коммерсантъ-BoscoSport» 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ встре-
тился с российским конькобеж-
цем Виктором Аном, который 
накануне занял третье мес-
то на полутора тысячах метров 
в шорт-треке, и понял про ко-
рейского бога шорт-трека мно-
гое: почему тот уехал в Россию; 
почему никогда не вернется 
в Корею; почему, в конце кон-
цов, стал Витей, а не Лешей.

Мы встретились с Виктором 
Аном в Олимпийской деревне. 
Он уже торопился на женские со-
ревнования: там у наших, его но-
вых соотечественниц, были шан-
сы. Накануне вечером он выиграл 
бронзу на полутора тысячах мет-
рах в шорт-треке, и все видели, ка-
кой счастливый был этот рыжий. 
Корейский русский. Вернее, рус-
ский кореец.

При близком знакомстве он 
производит впечатление юного 
мальчика. А ему все-таки 28. И он 
же «Бог». Богом его звали в Корее. 
Он трехкратный олимпийский 
чемпион Турина, еще и бронзу 
там взял для своей страны. Тогда 
своей страной для него была Ко-
рея. После травмы колена в 2008-
м все изменилось.

— После травмы очень слож-
ное восстановление было,— гово-
рит Виктор Ан, который всю жизнь 
был А Хен Су.— Я подумал: могу я 
или нет еще раз Олимпиаде? После 
травмы? Как я выступлю? Вчера это 
был первый день для меня. Конеч-
но, я был доволен.

Виктор Ан говорит по-русски. И 
я все понимаю. Даже слово «восста-
новление» он произносит отчетли-
во, и я не сомневаюсь, что именно 
его он и хотел произнести. С 2011 
года он в России не только колено 
лечил и готовился к Олимпиаде в 
Сочи, а и язык учил.

— А как же так вышло, что ты, 
трехкратный олимпийский чем-
пион, кумир миллионов в Корее, 
не попал в состав сборной на Олим-
пиаду в Ванкувере?

— Один месяц тренировался,— 
сразу грустнеет он.

Президент Союза конькобежцев 
России Алексей Кравцов поясняет:

— Отборочные соревнования 
в Корее один раз в году. В феврале 
у Вити была последняя, четвертая 
после травмы колена операция. И 
месяц, чтобы подготовиться к отбо-
рочным соревнованиям.

— И девятое место в многобо-
рье,— заканчивает Виктор Ан.

— А могли для тебя устроить ка-
кой-то специальный последний 
просмотр? — спрашиваю я.— Ты 

бы собрался, выступил и поехал. У 
нас так бывает.

— У нас не бывает,— виновато 
говорит он.

«У нас» — он имеет в виду все-та-
ки Корею. Все-таки ее.

— Я тогда был не готов,— до-
бавляет он.— Все равно ничего бы 
не получилось. На следующий год 
шестое место занял. Очень тяжелая 
травма была.

— Как же так вышло?
— Сломал колено очень силь-

но,— качает он головой.
— Шорт-трек,— добавляет Крав-

цов,— травмоопасней даже, чем 
фристайл, это все знают.

— Я в мат попал коленом,— про-
должает Виктор Ан.— В Сеуле. Уле-
тел в мат.

— Маты же, наверное, специ-
ально для защиты от таких случаев 
поставлены,— говорю я.

— Нет,— качает он головой.— 
Этот мат был как лед. На большой 
скорости я был.

— Больно было?
— Никогда так больно не бы-

ло,— говорит он, рассеянно улыба-
ясь и не глядя на меня.— Не было. 
Первый раз так. Сейчас лучше.

— И что же, от отчаяния решил 
в Россию переехать? Шансов не 
было в сборной Кореи остаться. 
А следующая Олимпиада — в Со-
чи. Можно попробовать всем дока-
зать, что рано на тебе крест поста-
вили в Корее.

— Я на Олимпиаде выступить 
хотел,— говорит он.— Сначала па-

па спросил, хочу ли я. Я сказал — 
хочу. Я тогда очень много думал. Я 
только про это думал. И решил поп-
робовать один раз.

— Что один раз? — не понял я.
— Один раз приехать в Раша.
— В Россию,— поправляет его 

Алексей Кравцов.
— Конечно!  Да! — кореец смот-

рит на него пронзительно винова-
тыми глазами.— Приехал в Раша 
28 мая 2011 года. И сразу был в ко-
манде.

— И как тебе?
— Лучше,— коротко говорит он.
— Что лучше? Сейчас уже 

 лучше?
— База лучше. Лечение лучше. Я 

уже не вернулся.
— А жизнь твоя? — спросил я.— 

Лучше?
Он не ответил. Может, просто не 

расслышал.
— Как не вернулся? — смеется 

начальник команды Евгений Кур-
гуньян.— У нас же сбор в Корее был 
вскоре! Вернулся. В составе нашей 
сборной.

Он ведь решился на нечто прос-
то отчаянное. Он переехал не в Япо-
нию, не в Китай. В Россию, в Ново-
горск. Он не страну сменил, он ци-
вилизацию сменил.

Он просто очень хотел выиг-
рать олимпийскую медаль. Он 
больше ничего не хотел. Если бы 
он просто хотел доказать корей-
цам, что поторопились они поста-
вить на нем крест, мог бы и туда, в 
Японию, в Китай уехать, это было 
бы не так болезненно. Но они на-
писали письмо именно Кравцову: 
стране, которая принимает Олим-
пиаду, он был нужен больше, чем 
всем другим. Он отдавал себе в 
этом отчет.

Пока он тренировался в Ново-
горске, в Москве шла работа над 
его гражданством. Ему надо было 
отказаться от гражданства Кореи. 
Он отказался. Алексей Кравцов до-
бился для него российского — с то-
го момента, как он получил письмо 
от агента господина Ана, его собс-
твенного дяди, тоже Ана, письмо, 
в котором семья предлагала отдать 
сына в надежные руки. Они же то-
же понимали, что Россия делает на 
Сочи особую ставку.

В очереди он мог ждать граж-
данства минимум три года. Ему вы-
правили за полгода. Только Крав-
цов знает, как это было.

Имя выбирали все вместе. Сам-
то А Хен Су хотел стать Алексеем: 
понятно почему. Это был знак ис-
кренней корейской благодарнос-
ти за все, что уже сделал для него 
Кравцов. Теперь и он мог начать де-
лать для Кравцова и для своей но-
вой большой страны.
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Конькобеженец
Корейский русский Виктор Ан, выиграв бронзу в шорт-треке,  
вернулся к себе

Русский кореец Виктор Ан 
с 2011 года чувствует себя 
корейским русским   
ФОТО ДмиТрия АзАрОвА

ГОМ, или Главный олимпийс-
кий магазин Bosco, располо-
женный в Олимпийском пар-
ке, демонстрирует сноровку 
и выдержку самой современ-
ной российской торговли. 
Корреспондент «Коммерсан-
тъ-BoscoSport» ЕКАТЕРИНА 
 ИСТОМИНА целый день прора-
ботала в ГОМе самой младшей 
продавщицей.

ГОМ видно издалека: циклопичес-
кий серебристый куб, чем-то напоми-
нающий павильон Dior, который был 
выстроен летом 2013 года для показа 
на Красной площади, обвивает меж-
дународная толпа из потенциальных 
покупателей. Среди них — женщи-
ны и дети, пенсионеры и тинейдже-
ры, интернациональные и российс-
кие стайки болельщиков, а также лю-
ди в своем жанре очевидно знамени-
тые. Автору этих строк без труда уда-
лось продать пришедшему в ГОМ пос-
лу США в России Майклу Макфолу 
сразу четыре футболки (с надписями 

«Керлинг», «Фигурное катание», «Боб-
слей» и «Фристайл»; размер S). Амери-
канский посол, одетый в теплое чер-
ное пальто, дипломатично признал-
ся, что честно отстоял в олимпийс-
кой очереди почти три часа, но ассор-
тиментом в целом остался доволен.

Иностранцев в магазине доста-
точно: стоят в главной на сегодня 
российской торговой очереди канад-
цы и французы, немцы и американ-
цы, швейцарцы, поляки и словаки, 
чехи, китайцы и японцы.

bosco-драйв — с4

Под крышей ГОМа твоего
Главный олимпийский магазин  
работает в Олимпийском парке на полную мощность

конькобежный спорт

Женский конькобежный тур-
нир на Олимпиаде продолжа-
ет радовать российских бо-
лельщиков. Не успели еще 
улечься страсти после внезап-
ного попадания Ольги Граф 
в число призеров в забеге на 
3000 м, как выяснилось, что 
у России есть кем гордиться 
и в спринте, потому как вчера 
Ольга Фаткулина стала сереб-
ряным призером Игр, уступив 
лишь пока непобедимой Ли Сан 
Хва из Южной Кореи. Третьей 

была Маргот Бур из Голландии. 
С подробностями из Сочи — 
корреспондент ”Ъ“ АФСАТИ 
ДЖУСОЙТИ.

Турнир конькобежцев пока скла-
дывается для российской команды 
очень неплохо. Конечно, был повод 
расстроиться, после того как Иван 
Скобрев не добыл представлявшую-
ся чуть ли не гарантированной ме-
даль на 5000 м, но эту «скорбь» здо-
рово развеивают наши конькобеж-
ки. В воскресенье, напомним, Оль-
га Граф была третьей на 3000 м, став 
первой за 20 лет россиянкой, под-
нявшейся на олимпийский пье-
дестал по итогам соревнований на 

стайерской дистанции (в 1994 году 
в Лиллехаммере чемпионкой ста-
ла Светлана Бажанова). А вчера Оль-
га Фаткулина подтвердила, что и на 
спринтерских дистанциях, где пос-
ледний раз наша спортсменка по-
лучила олимпийскую награду еще 
в 2006 году в Турине (Светлана Жу-
рова тогда стала чемпионкой на 
500 м), у российских конькобежек 
есть будущее.

В отличие от Ольги Граф, брон-
за которой стала приятным сюрп-
ризом, награды Ольги Фаткулиной 
ждали.

конькобежный спорт — с2

Серебряные коньки
Конькобежка Ольга Фаткулина стала второй на 500-метровке

олимпийский 
пьедестал
Фристайл 
Мужчины. Могул 
1. Алекс Билодо. 2. микаэл 
Кингсбери (оба — Канада). 
3. Александр Смышляев 
(россия). 
Женщины. Слоупстайл. 1. Дара 
Хауэлл (Канада). 2. Девин Логан 
(США). 3. Кит Ламарр (Канада).

Лыжные гонки 
Женщины. Индивидуальный 
спринт (свободный стиль). 
1. майкен Касперсен Фалла. 
2. ингвильд Эстберг (обе — 
Норвегия). 3. весна Фабиан 
(Словения). 
Мужчины. Индивидуальный 
спринт (свободный стиль). 
1. Ула виген Хаттестад 
(Норвегия). 2. Теодор Петерсон. 
3. Эмиль Юнссон (оба — 
Швеция).

Биатлон 
Женщины. Гонка 
преследования. 10 км. 
1. Дарья Домрачева 
(Белоруссия). 2. Тура Бергер 
(Норвегия). 3. Тея Грегорин 
(Словения).

Конькобежный спорт 
Женщины. 500 м. 1. Ли Сан Хва 
(Южная Корея). 2. Ольга 
Фаткулина (россия). 3. маргот 
Бур (Голландия).

командный 
зачет
 З С Б В
1. Норвегия 4 3 4 11

2. Канада 4 3 2 9

3. Голландия 3 2 3 8

4. США 2 1 3 6

5. Германия 2 0 0 2

6. Россия 1 3 3 7

7. Австрия 1 2 0 3

8. Франция 1 0 1 2

9–13. Белоруссия 1 0 0 1

9–13. Польша 1 0 0 1

9–13. Словакия 1 0 0 1

9–13. Швейцария 1 0 0 1

9–13. Южная Корея 1 0 0 1

14. Швеция 0 3 1 4

15. Чехия 0 2 1 3

16. Словения 0 1 2 3

17. италия 0 1 1 2

18–19. Китай 0 1 0 1

18–19. Финляндия 0 1 0 1

20–21. великобритания 0 0 1 1

20–21. Украина 0 0 1 1

По состоянию на 21:15 мск.

колесо обозрения
АНДрей КОЛеСНиКОв
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лыжные гонки

Надежда наших лыжников-
спринтеров на награду в ин-
дивидуальной коньковой гон-
ке рухнула в среду на одном из 
крутых виражей ее полутораки-
лометровой дистанции вмес-
те с попавшим в завал единс-
твенным участником финала 
от России Сергеем Устюговым. 
Дебютант Игр остался пятым. 
Олимпийский спринт выиграл 
лидер Кубка мира из Норвегии 
Ола Виген Хаттестад. Серебро 
и бронза достались шведам Те-
одору Петерсону и Эмилю Юнс-
сону. У женщин первой и второй 
стали норвежки Майкен Кас-
персен Фалла и Ингвильд Эст-
берг, а третьей — Весна Фабиан 
из Словении. Корреспондент 

”Ъ“ ВАЛЕРИЯ МИРОНОВА 
с подробностями из Сочи.

Число падений в этой многора-
ундовой и самой скоростной кон-
тактной олимпийской гонке пре-
высило все допустимые нормы. Но 
самое примечательное, что «выко-
сили» они из борьбы за награды и 
нескольких ее фаворитов. В чис-
ле неудачников оказались оба по-
бедителя олимпийского скиатло-
на — норвежка Марит Бьорген со 
швейцарцем Дарио Колоньей и 
Петтер Нортуг. Кстати, норвежец, 
в скиатлоне выглядевший бледно, 
поклялся уйти из больших лыж, 
если в спринте он не обойдет зна-
менитого шведа Эмиля Юнссо-
на… Ну а из нашей четверки в этом 
смысле не повезло сразу двоим. По 
правилам спринта тридцать лыж-
ников, отобравшихся по времени 
в квалификации, затем выясня-
ют отношения в пяти забегах чет-
вертьфинала. По два сильнейших 
в них напрямую проходят в полу-
финал, а еще двое, так называе-
мые лаки-лузеры, добираются по 
лучшему времени из числа остав-
шихся за бортом. В полуфинале все 
повторяется, и шестерка лучших 
разыгрывает медали в финале.

Сначала в полуфинале упал, 
повредив ногу, а лыжу разорвав 
просто в клочья, Антон Гафа-
ров. Вхождение в олимпийский 
спринт он начал замечательно. В 
первом четвертьфинальном забе-
ге волей жребия наш дебютант со-
перничал не с кем-нибудь, а с чем-
пионом Ванкувера-2010 Никитой 
Крюковым и будущим олимпийс-
ким чемпионом Сочи Ола Вигеном 

Хаттестадом. Молодой россиянин 
легко обошел на финише своего 
маститого коллегу по сборной, ос-
тавив его третьим, а уступил толь-
ко норвежцу.

Алексей Петухов, бронзовый 
призер Игр в Ванкувере и дейс-
твующий чемпион мира в сприн-
терской эстафете в паре с Ники-
той Крюковым, в четвертьфинале 
уверенно смотрелся на пару с Сер-
геем Устюговым. Они его и выиг-
рали. Причем второй наш олим-
пийский дебютант, 23-летний Ус-
тюгов, который помог нашей эста-
фетной четверке заработать брон-
зу на чемпионате мира 2013 года в 
Италии, пересек финишную черту 
первым. Правда, тогда оба росси-
янина были настолько в себе уве-
рены, что даже скорость под конец 
сбросили. Однако в полуфинале, 
где оба вновь выступали вдвоем, 
да еще бок о бок с Юнссоном и про-
бившимся как «лаки-лузер» Петте-
ром Нортугом, картина сложилась 
иная. Сергей Устюгов, в отличие 
от многих соперников прекрасно 
чувствующий себя на последнем 
перед выкатом на стадион зубод-
робильном подъеме, зарубился на 
нем с Юнссоном и затем легко вы-
играл у него финиш. А опытный 
Петухов остался четвертым и мо-
жет утешаться тем, что Нортуг был 
еще дальше и тоже в финал не про-
шел. «Последнюю неделю мы гото-
вились на жестком снегу,— сказал 
Алексей Петухов.— А вчера трасса 
уже была мягкой. Когда вышли на 

разминку, организаторы сказали, 
что посыпали снег селитрой. Трас-
са стала жесткой, но спуски все 
равно были мягкими. А к полуфи-
налу трассу уже окончательно раз-
били. Да и мне, видимо, не хвати-
ло свежести».

В финале оставшийся в одино-
честве Сергей Устюгов имел непло-
хой шанс побороться за медаль с 
тремя шведами и двумя норвежца-
ми. Но случилась спортивная тра-
гедия. На крутом спуске в середи-
не дистанции упал норвежец Ан-
дерс Глэрсен. За ним — швед Мар-
кус Хельнер. А уж в шведа врезал-
ся и кубарем через него перелетел, 
сломав палку (хорошо еще сам ос-
тался цел), Устюгов. Возглавляв-
шие гонку Хаттестад и швед Петер-
сон тем временем спокойно разыг-
рали между собой золото и сереб-
ро, а чудом избежавший попада-
ния в завал Юнссон пристроился 
к компании третьим.

Что касается наших девушек, 
то Ирина Хазова даже в забеги не 
отобралась, показав в квалифика-
ции 50-е время. А Наталья Матвее-
ва, Анастасия Доценко и Евгения 
Шаповалова выбыли в четверть-
финале.

Это неудивительно, ес-
ли учитывать, что за четы-
ре года, минувших после 
ванкуверской Олимпиа-
ды, где 20-летняя на тот мо-
мент Ольга Фаткулина и на 
500-метровке, и на километ-
ровой дистанции была 20-й, 
она проделала очень боль-
шой путь, превратившись в 
спортсменку, с которой вы-
нуждены считаться все со-
перники. Как не раз призна-
валась сама Фаткулина, де-
ло тут не в том, что она стала 
взрослее и опытнее. «Просто 
поймала правильный стиль 
бега и понемногу его совер-
шенствую»,— отмечала она.

Что ж, в том, что касает-
ся совершенствования тех-
ники, Фаткулиной есть чем 
похвастать. Ведь, скажем, в 
2012 году ее личный рекорд 
на 500-метровке составлял 
38,46 сек. А уже в конце про-
шлого года в Калгари Фатку-
лина показала 37,52, улуч-
шив рекорд России, до того 
на протяжении 12 лет при-
надлежавший Светлане Жу-
ровой. Фаткулина и на этом 
не остановилась и чуть позже 
показала время 37,13. Это уже 
была заявка на то, чтобы пре-
тендовать на медали на круп-
нейших соревнованиях. Та-
ких как прошлогодний чем-
пионат мира на отдельных 
дистанциях, состоявшийся 
как раз на сочинской «Адлер-
Арене», где на 500-метровке 
Фаткулина была третьей. Не-
удивительно, что все специ-
алисты высоко котировали 
россиянку перед вчерашни-
ми соревнованиями, ожидая 
от нее как минимум попада-
ния в призовую тройку. Сама 
же Фаткулина так далеко не 
заглядывала, надеясь, что ей 

для начала повезет с жеребь-
евкой. Самым страшным бы-
ло попасть в пару к лидеру се-
зона, олимпийской чемпи-
онке Ванкувера Ли Сан Хва. 
«Просто потому, что у кореян-
ки сумасшедший разгон. Та-
кое ощущение, что она несет-
ся, а ты просто стоишь!» — от-
метила Ольга Фаткулина.

Со жребием россиянке по-
везло. В первом забеге в па-
ру ей досталась Ван Бэйсин. 
Соперница сильная, обла-
дающая быстрым разгоном, 
но не настолько, чтобы вы-
бить из колеи Фаткулину. И 
отчасти при помощи китаян-
ки россиянка в первом забе-
ге показала прекрасное вре-
мя — 37,57, всего на одну со-
тую опередив китаянку Чжан 
Хон и уступив все же «страш-
ной» Ли Сан Хва, которая, как 
отмечал тренер Фаткулиной 
Павел Абраткевич, пока все-
таки бегает в своей лиге.

Однако на столь скоротеч-
ной дистанции, как 500 м, где 
малейшая ошибка, в отличие 
от более длительных забегов, 
где есть шанс что-то подпра-
вить, лишает всего и сразу, 
всякое могло случиться. Не 
хотелось, конечно, и допус-
кать мысли, что во второй по-
пытке что-то пойдет не так у 
Фаткулиной. Этого и не слу-
чилось: россиянка пробежа-
ла даже быстрее, чем в пер-
вый раз, оказавшись быст-
рее опытной Маргот Бур из 
Голландии, чем гарантирова-
ла себе как минимум бронзу, 
хотя всем было понятно, что 
речь, скорее, идет о серебре. 
Но зал явно ждал, что завер-
шавшая турнир Ли Сан Хва, 
нет, не ошибется, не упадет, а 
хотя бы просто пробежит не 
так идеально, что ли.

К сожалению, корейская 
спортсменка была неумо-

лима. Несмотря на давле-
ние трибун, она отработала 
сокрушительно сильно, за-
вершив забег не просто с 
лучшим временем дня, а с 
олимпийским рекордом — 
37,28, чем привела и себя, и 
своих тренеров в восторг, а 
Ольгу Фаткулину, кажется, 
разозлила. Россиянка, явно 
проникшись атмосферой, 
царившей в зале, рассчиты-
вала на то, что ей достанет-
ся золото.

Впрочем, почти сразу 
озабоченность на лице Фат-
кулиной сменилась улыб-
кой. Вероятно, от осозна-
ния того, что она только что 
достигла лучшего резуль-
тата в карьере и не где-ни-
будь, а на домашней Олим-
пиаде. А также от пони-
мания, что впереди у нее 
еще как минимум участие 
в забегах на 1000 м и еще 
один шанс все-таки пос-
порить за олимпийское 
 золото.

Афсати Джусойти

Медали куда-то завалились
В спринте российские лыжники остались без наград

Серебряные коньки

биатлон

Женская биатлонная гонка пре-
следования не принесла счастья 
сборной России. Стартовавшая 
в ней второй Ольга Вилухина, не-
смотря на неплохую стрельбу, фи-
нишировала лишь на седьмой по-
зиции. А выиграла состязания с 
колоссальным преимуществом 
стремительная неудачница сприн-
та — белоруска Дарья Домрачева. 
С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Женская гонка преследования по 
сути своей получилась очень похо-
жей на состоявшуюся накануне муж-
скую. Она тоже прошла под знаком 
реванша. У мужчин реванш за неуда-
чу в спринте взял Мартен Фуркад. У 
женщин такой же злой, такой же на-
строенной на старт выходила Дарья 
Домрачева, которой тоже не удал-
ся спринт. Настолько не удался, что 
пришлось начинать преследование 
с девятой позиции.

А первой, в одиночестве, начала 
его словачка Анастасия Кузьмина. Че-
рез 20 секунд за ней на дистанцию 
уходила Ольга Вилухина. Уходила во 
главе довольно солидной группы гон-
щиц — под колыхание российских 
флагов и крики болельщиков, видев-
ших в ней, рассудительной и умею-

щей собираться на важнейшие состя-
зания девушки, большой шанс на ме-
даль. Да что там на медаль — на побе-
ду. Вскоре, однако, Вилухина очути-
лась за спиной Домрачевой. Впрочем, 
в этом еще невозможно было разгля-

деть ничего страшного. Было понят-
но, что рвать, пытаться шокировать 
скоростью для Вилухиной, которая 
отличается в первую очередь не рез-
выми ногами, а меткостью,— смерти 
подобно. Было понятно, что ей нуж-
но идти по дистанции ровно, эконо-
мя энергию и эмоции. Она так и шла.

И первый рубеж шанса россиян-
ку не лишил. Наоборот, он наводил 
на приятные мысли. Вилухина отра-
ботала на нем идеально — то есть без 

промаха и очень быстро. Кузьмину 
она не достала, но по крайней мере 
покинула стрельбище в непосредс-
твенной близости от словачки. И 
вровень с Домрачевой.

Тревожные признаки, пока едва за-
метные, появились на подходе ко вто-
рой стрельбе лежа. Вилухина была не-
тороплива. Вернее, как-то даже слиш-
ком нетороплива. То есть все это не 
очень-то походило на следование ме-
дальному графику. Впрочем, стрельба, 
учитывая нестабильность в этом ком-
поненте соперниц, должна была ее 
выручить. И Кузьмина, не закрыв одну 
мишень, тут же подтвердила мысль.

Ольга Вилухина, однако, со своей 
задачей-минимум тоже не справилась 
и ушла на штрафной круг. Собственно 
говоря, это и был тот самый роковой 
момент. Цена 150-метрового круга бы-
ла колоссальна. Он выкинул Вилухи-
ну за пределы топ-десятки, а ход в рит-
ме модерато чуть позже отбросил еще 
на несколько позиций дальше.

А Домрачева неслась вперед. Не-
слась кометой, молнией. Неслась, ка-
жется, не чувствуя никакой усталос-
ти на горках «Лауры». Со стойкой она 
справилась без единой запинки. Как, 
кстати, и Вилухина. Но поезд за меда-
лями для россиянки уже уходил, да-
вая прощальный гудок. Потрясаю-
щая, в ее фирменном стиле стрельба 
все равно не позволила Вилухиной 

подняться высоко. Это могло про-
изойти только в том случае, если бы 
такая стрельба сочеталась с хорошим 
темпом. Но, прыгнув выше головы в 
спринте, в преследовании российс-
кая биатлонистка бежала на привыч-
ном по этапам Кубка мира уровне, от-
нюдь не элитном.

Правда, по сравнению с Домраче-
вой все участницы преследования 
выглядели черепахами. Боже, как же 
она была стремительна! К четвертому 
рубежу белоруска создала запас в три 
четверти минуты и, разумеется, мог-
ла не обратить на все-таки допущен-
ный промах никакого внимания. Он 
не значил ровным счетом ничего.

Многое значили промахи тех, кто 
бежал следом за ней,— с точки зре-
ния сражения за менее ценные, чем 
золотая, медали. Их делали все, прак-
тически все. И российская надежда, 
уже умершая, вдруг ожила. И фла-
ги вдруг снова заколыхались. И про-
щальный гудок оборвался… Вилухи-
на опять срезала все черные кружки 
с пулеметной скоростью и на заклю-
чительный круг отправилась пятой. 
А до тройки-то было рукой подать. 
Но — при условии того, что на фи-
ниш хватит кислорода.

А у Вилухиной, увы, его запас ис-
тощился прилично. Это Тура Бергер, 
ветеран из Норвегии, демонстриро-
вала, что такое включить резервный 

генератор, умчавшись с грозным ос-
калом за серебром. Это Тея Грегорин, 
еще одна опытная биатлонистка — 
из Словении, показывала, как надо 
беречь воздух, аккуратно выцара-
пав себе нежданное третье место. А 
Вилухина заканчивала спокойно — 
не прибавляя, а именно доезжая до 
последней черты. Второго подряд чу-
да ей совершить не удалось. Получи-
лась рядовая гонка, хотя и в ней по-
вод для оптимизма, касающегося 
женской сборной России, при жела-
нии можно было обнаружить.

Ольга Зайцева, двукратная олим-
пийская чемпионка, лидер коман-
ды, отвратительно провела спринт, 
оставшись в нем 28-й. В преследова-
нии же Зайцева преобразилась и ед-
ва не оказалась в числе десяти луч-
ших. И заключительный круг в ее ис-
полнении был неплох. Может, Зай-
цева разбегается?

Гонка без преследования
Дарья Домрачева выиграла золото с подавляющим преимуществом
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Цена свободная

90 00016+

результат

Биатлон
Женщины. Гонка преследования. 
10 км
1 (9-я в спринте). Дарья Домрачева (Белоруссия) — 
29.30,7 (1 штрафной круг). 2 (10). Тура Бергер (Нор-
вегия) — отставание 37,6 (1). 3 (15). Тея Грегорин 
(Словения) — 42,0 (1)… 7 (2). Ольга Вилухина — 
1.02,2 (1)… 11 (28). Ольга Зайцева — 1.12,3 (0)… 
23 (19). Яна Романова — 2.24,4 (2)… 47 (60). 
Екатерина Шумилова (все — Россия) — 5.03,5.

результат

Лыжные гонки
Женщины. Индивидуальный спринт (сво-
бодный стиль). 1. Майкен Касперсен Фалла — 
2.35,49. 2. Ингвильд Эстберг (обе — Норве-
гия) — 2.35,87. 3. Весна Фабиан (Словения) — 
2.35,89.
Мужчины. Индивидуальный спринт (свобод-
ный стиль). 1. Ола Виген Хаттестад (Норвегия) — 
3.38,39. 2. Теодор Петерсон — 3.39,61. 3. Эмиль 
Юнссон (оба — Швеция) — 3.58,13. 4. Андерс 
Глэрсен (Норвегия) — 4.02,05. 5. Сергей Устю-
гов (Россия) — 4.32,48.

результат

Коньки
Женщины. 500 м  
(сумма двух стартов)
1. Ли Сан Хва (Южная Корея) — 74,70. 
2. Ольга Фаткулина (Россия) — 75,06. 
3. Маргот Бур (Голландия) — 37,58… 
17. Екатерина Малышева — 77,55. 
18. Ангелина Голикова — 77,68… 25. 
Екатерина Лобышева (все — Рос-
сия) — 78,24.

Л И ч Н О Е  Д Е Л О Ф АТ К У Л И Н А  О Л ь ГА  А Л Е К С А Н Д Р О В Н А

Родилась 23 января 1990 года в Челябинске. Студентка Уральского государственного университета физкультуры.
Конькобежным спортом начала заниматься в девять лет. Четырехкратная чемпионка России в спринтерском 

многоборье, на отдельных дистанциях пять раз завоевывала золото и дважды серебро. За сборную выступает 
с 2009 года. На Олимпиаде 2010 года в Ванкувере была 20-й на двух дистанциях. На чемпионате мира 2013 года 
выиграла золото на 1000 м и бронзу на 500 м.

Живет в Челябинске, представляет СДЮСШОР имени Скобликовой. Тренируется под руководством Светланы 
Журавлевой, Павла Абраткевича и Константина Полтавца. Заслуженный мастер спорта.

Дарья Домрачева выиграла 
гонку преследования с колос-
сальным преимуществом  
над соперницами   
ФОТО ДмиТрия КОрОТаева

Сергею Устюгову (№2)  
побороться за медаль  
помешали объективные  
обстоятельства   
ФОТО ДмиТрия КОрОТаева

От Ольги Фаткулиной 
ждали медали,  
и она не подвела   
ФОТО ДмиТрия азарОва

с1

конькобежный спорт
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хоккей

В Сочи сегодня открывает-
ся мужской олимпийский хок-
кейный турнир, на котором 
от сборной России, выступа-
ющей на своем льду и име-
ющей в составе нескольких 
безусловных гениев глав-
ной зимней игры, будут, ко-
нечно, ждать золота, забыв 
о ее несомненных пробле-
мах и о том, как печально для 
российской команды завер-
шались предыдущие Олим-
пиады. Из Сочи передает 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Хоккейный турнир — это 
Олимпиада внутри Олимпиа-
ды, соревнование, победа в ко-
тором стоит, с точки зрения эмо-
ций болельщиков, полудюжи-
ны золотых медалей. От этого 
факта никуда не денешься. В том 
числе в сочинском Олимпийс-
ком парке, который вот уже па-
ру дней живет, конечно, и бегом 
на коньках, и фигурным катани-
ем, но и вместе с ними хоккеем, 
несмотря на то что хоккей, муж-
ской хоккей, начинается толь-
ко сегодня, а сборная России 
вообще вступает в игру лишь 
в четверг матчем со словенца-
ми. Здесь, в Олимпийском пар-
ке, носятся телевизионщики, 
спрашивающие друг у друга, 
когда проводит тренировку рос-
сийская команда и где занима-
ются канадцы. Здесь болельщи-
ки орут от радости, узнав сло-
вацкого гиганта Здено Хару, за-
шедшего почему-то посмотреть 
на шорт-трек с Виктором Аном. 
Здесь сквозь шум разговоров 
то и дело прорываются знако-
мые имена — Павла Дацюка и 
Александра Овечкина, Сидни 
Кросби и Хенрика Лундквиста, 
Яромира Ягра и Теему Селянне.

Состязанием особенным хок-
кей был всегда. Состязанием 
чрезвычайно особенным стал, 
когда в конце 1990-х НХЛ впер-
вые отпустила на Олимпиаду 
своих игроков. Сочинский тур-
нир будет пятым «настоящим» 
для сборных, составленных из 
лучших среди лучших. И четы-
ре предыдущих — это в том чис-
ле режущие острым ножом по 
сердцу картинки выступления 
на них сборной российской.

Кривая ее результатов на 
этих Олимпиадах — это кри-
вая, не взлетающая, а, наоборот, 
плавно падающая вниз: в Нага-
но в 1998-м — серебро, в Солт-
Лейк-Сити в 2002-м — бронза, 
в Турине в 2006-м — четвертое 
место, а в Ванкувере в 2010-м — 
сход в четвертьфинале. Но ощу-
щения каждая из них оставляла 
очень похожие. Это ощущения 
упущенного большого шанса.

Он все время маячил перед 
российской сборной. И все вре-
мя шанс вдруг растворялся в 
воздухе именно в тот момент, 
когда казалось, что она даже не 
может, а должна победить, ког-
да вера в нее была крепка, как 
нервы Евгения Плющенко.

Так казалось в Нагано, когда 
в решающем матче сборная Рос-
сии вышла в финале не на про-
валившихся в Японии страш-
ных канадцев, а на вроде бы 
нестрашных чехов, но ничего 
не смогла поделать с их голки-
пером Домиником Гашеком и 
пропустила единственный гол 
от никогда не умевшего заби-
вать защитника Петра Свобо-
ды. Так казалось в Солт-Лейк-
Сити. Там россияне прошли в 
четвертьфинале уже по-настоя-
щему страшных чехов, а канад-
цы снова кувыркались в группе 
и не тянули на фаворитов, а мо-
гучих шведов вышибли белору-

сы. Но все обернулось столкно-
вением с американцами в ша-
ге от финала, тремя пропущен-
ными голами, бурной погоней 
— и попаданием то ли в штан-
гу, то ли в ворота Сергея Самсо-
нова, которое судьи, проигно-
рировав возможность смотреть 
видеоповтор, решили считать 
за промах. Так казалось в Тури-
не — после выдающейся побе-
ды в четвертьфинале над канад-
цами. Но вслед за этим со сбор-
ной России, уже пережившей 
труднейшее испытание, уже до-
казавшей, что сильнее ее тут ни-
кого нет, на классе разобрались 
и финны, и чехи. Так казалось в 
Ванкувере, куда российская ко-
манда приехала, потрясая дву-
мя золотыми медалями чемпи-
онатов мира, добытыми в боях 
с Канадой. Но в новом бою двух 
главных хоккейных школ, со-
стоявшемся в четвертьфинале, 
канадцы смели соперников с 
площадки за несколько минут.

На этих четырех Олимпиа-
дах сборной России руководи-
ли разные по философии, по 
профессиональному бэкграун-
ду, по возрасту тренеры — Вла-
димир Юрзинов, Вячеслав Фе-
тисов, Владимир Крикунов, Вя-
чеслав Быков. Теперь очередь 
Зинэтулы Билялетдинова по-
пытаться вернуть отечественно-
му хоккею забытое в советской 
эпохе олимпийское величие. 
И теперь сборной России впер-
вые предстоит пробовать воз-
вращать его на своем поле. Это, 
может быть, козырь — особен-
но если учитывать, например, 
что канадцы и американцы, от-
считывая с 1998 года, успешно 
играли на Олимпиадах исклю-
чительно в тех случаях, когда 
они проходили в Северной Аме-
рике. Финалы Канада—США — 
это Солт-Лейк-Сити и Ванку-
вер. На двух других Олимпиа-
дах они были европейскими. 
И на этот козырь, несомненно, 
обращают внимание те же бук-
мекеры, когда в своем ранжире 
уверенно отводят сборной Рос-
сии роль главного претендента 

на золото, оставляя за скобками 
не такое уж маленькое количес-
тво вопросов, которое она сей-
час вызывает.

А их ведь, кажется, больше, 
чем обычно,— вопросов и про-
блем, то ли реальных, то ли на-
думанных. Ничуть не меньше, 
чем бесспорных плюсов,— та-
ких, как неординарность талан-
та Евгения Малкина, Алексан-
дра Овечкина и Павла Дацюка, 
великолепная форма вратарей 
— Семена Варламова и Сергея 
Бобровского. Когда вчера Зинэ-
тула Билялетдинов сказал, что 
еще не решил, как они будут 
играть, кто будет первым но-
мером, кто — вторым, его мож-
но было понять: хороши оба. И 
это не беда, а счастье российс-
кой сборной — как и присутс-
твие в ней пары десятков напа-
дающих и защитников, у неко-
торых из которых выдающая-
ся скорость, у некоторых — вы-
дающиеся снайперские качест-
ва, у некоторых — чрезвычай-
но светлая голова, у некоторых 
— крепчайшие мускулы, а у не-
которых — все достоинства в 
одном флаконе. А рядом со счас-
тьем — тревога.

Тревогу вызывает куча ве-
щей. Отсутствие Дениса Кокаре-
ва и Сергея Соина — форвардов 
не из тех, за кого готовы платить 
десятки миллионов, но слиш-
ком хорошо вписывавшихся в 
игровую концепцию Билялет-
динова, который уважает «хок-
кейных бультерьеров» — рабо-
тящих, не дающих жизни чу-
жим звездам. Статистика Алек-
сандра Овечкина: в ней 40 за-
брошенных в чемпионате НХЛ 
шайб сочетаются с ужасным по-
казателем полезности — ми-
нус 17. Негеройская игра пос-
ле возвращения из Америки до-
мой, в Россию, Ильи Ковальчу-
ка. Молодость защитника Вячес-
лава Войнова, похоже, обречен-
ного стать ключевой фигурой в 
российской обороне, который 
здорово проявил себя в Кубке 
Стэнли, но опыт в международ-
ных соревнованиях имеет близ-
кий к нулевому. Травма Павла 
Дацюка, пропустившего целый 
месяц и первую сочинскую тре-
нировку,— притом что вари-
антов играть без него, видимо, 
просто не существует. Прошло-
годний чемпионат мира, на ко-
тором сборная России, чуточку 
недонастроившись, уступила 
слабеньким французам, а еще 

разок оказавшись неготовой к 
жестокой схватке, была на мел-
кие куски — так же, как канад-
цами в Ванкувере,— разорвана 
молодыми американцами.

Или, может, действитель-
но не стоит зацикливаться на 
этих сложных вопросах и про-
блемах? Тем более на них, если 
постараться, можно найти по-
зитивные ответы. Скажем, уви-
дев, что травма Кокарева заста-
вила вырвать из НХЛ Александ-
ра Семина, который в свое вре-
мя в связке с Овечкиным был 
опасен, как бритва вековой 
давности. Или вспомнив, что в 
сборной Ковальчук обычно иг-
рает гораздо эффективнее, чем 
в клубе, что бывают такие спорт-
смены, которых ее свитер пре-
ображает. Или вспомнив вмес-
то прошлогоднего чемпионата 
мира позапрошлогодний — с 
Малкиным, на котором сборная 
России промаршировала к золо-
ту по-советски, выиграв все де-
сять матчей. Или вспомнив, что 
у других фаворитов кадровых 
проблем, связанных с травма-
ми, не меньше, чем у нас. Канад-
цам предстоит играть в Сочи без 
феноменального снайпера Сти-
вена Стэмкоса, шведам — без 
умницы Хенрика Седина, сло-
вакам — без ведущего напада-
ющего Мариана Габорика, фин-
нам — сразу без двух стержне-
вых, незаменимых для них хок-
кеистов — Микко Койву и Валт-
тери Филппулы. И это — непол-
ный список зарубежных знаме-
нитостей, не доехавших до Со-
чи, и зарубежных команд, их не 
дождавшихся.

А еще можно вспомнить, как 
в 2002 и 2006 годах похожие на 
ту, что мучала Дацюка, травмы 
перед Олимпиадами получили 
Стив Айзерман и Петер Форс-
берг — великие канадский и 
шведский центрфорварды. Оба 
боролись с болью, с дефици-
том игровой практики, но на 
лед выходили. В итоге Канада и 
Швеция стали чемпионами.

Или можно было просто пос-
лушать за день до старта хоккей-
ного турнира Зинэтулу Билялет-
динова и его гениев — Малки-
на, Овечкина, Дацюка, Коваль-
чука. Они говорили только о хо-
рошем — о братской атмосфере 
в команде, о ее замечательном 
состоянии, о том, что ни о каком 
другом исходе, кроме выхода в 
финал, не думают.

Это были правильные, абсо-
лютно правильные слова. Но их 
время подошло к концу — начи-
нается время правильных дел.

Всё, хоккей
В Сочи начинается главный олимпийский турнир

Александр Овечкин,  
Зинэтула Билялетдинов, 
Владислав Третьяк,  
Евгений Малкин и Семен 
Варламов (слева направо) 
ни о каком другом исходе, 
кроме выхода в финал,  
не думают  
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К О н Т Е К С Т К А н А Д ц ы  Р А З Б И Л И С ь  н А  З В Е н ь я

Главный тренер олимпийской сборной Канады по хоккею Майк Бэбкок определился 
с составом троек нападения и пар защитников.

25 канадских хоккеистов — все они выступают в североамериканской Националь-
ной хоккейной лиге (НХЛ) — прилетели в Сочи в понедельник и уже вечером провели 
первую тренировку на арене ледового дворца «Большой». Именно там игроки впер-
вые узнали, в каких звеньях они будут играть на турнире.

Майк Бэбкок, который привел сборную к золотым медалям на прошлой 
Олимпиаде в Ванкувере, составил следующие четыре тройки нападения: Крис 
Куниц—Сидни Кросби—Джефф Картер, Патрик Шарп—Джонатан Тейвс—Рик Нэш, 
Патрик Марло—Райан Гецлаф—Кори Перри, Джейми Бенн—Джон Таварес—Патрис 
Бержерон.

Еще два форварда — Мэтт Дюшен и Мартен Сен-Луи — в резерве.
Защитники были распределены по таким парам: Дункан Кит—Ши Уэбер, Джей 

Баумистер—Алекс Пьетранджело, Марк-Эдуард Власич—Дрю Даути, Дэн Хэмьюс—
Пи Кей Суббан.

«Всем хоккеистам придется побороться за право провести больше минут на 
льду во время матчей»,— предупредил Майк Бэбкок, добавив, что, возможно, 
произведет еще какие-то перестановки в звеньях до первой игры с норвежцами, 
которая состоится 13 февраля.

«Мы надеемся, что вернемся домой с золотой медалью»,— отметил в понедель-
ник генеральный менеджер команды Канады Стив Айзерман.  
ИТАР-ТАСС

фристайл

26-летний Александр 
Смышляев выиграл брон-
зовую медаль в соревно-
ваниях по могулу. Уроже-
нец города Лысьва, что 
в Пермском крае, стал 
первым за 20 лет россий-
ским могулистом, под-
нявшимся на пьедестал 
Игр. С подробностями 
из Сочи — корреспондент 

”Ъ“ АФСАТИ ДЖУСОЙТИ.
Если кто не знает, могул, 

одна из дисциплин фристай-
ла,— это такое состязание, в 
котором надо быстрее всех 
проскакать на лыжах по коч-
кам и наиболее артистично и 
сложно исполнить два прыж-
ка. Звучит вроде бы несерь-
езно, но если учитывать, что 
любой из этих прыжков мо-
жет стать последним в жизни 
и что конкурировать прихо-
дится с отчаянными канадца-
ми, Александром Смышляе-
вым можно только гордиться.

Само слово «могул» про-
исходит, похоже, от mugl, на 
венском диалекте немецко-
го языка означающего коч-
ку. Эти «могулы» регулярно 
возникают на любой горно-
лыжной трассе вследствие 
того, что катающиеся режут 
кромками лыж снег, остав-
ляя на нем все более и более 
заметные неровности, кото-
рые обычно выравнивают 
ратраком.

Но ведь всегда найдут-
ся те, кому мало просто ска-
титься с горы, кому требует-
ся довести все до абсолют-
но экстремальных, немыс-
лимых значений. Такие ге-
рои находились уже в 20-е 
годы прошлого века. И имен-
но они шли в обход правил, 
выдумывали то, что сами же 
назвали фристайлом, вет-
вью которого и является мо-
гул. И что самое интересное, 
эти сорвиголовы медленно, 
но верно сумели протащить 
свои дисциплины в олим-
пийскую программу. Дейс-
твовали не спеша, приучая 
функционеров из Междуна-
родной федерации лыжных 
видов спорта (FIS) к тому, что 
можно, что называется, вот 
так, а еще вот так!

Если сейчас посмотреть 
на первые олимпийские со-
ревнования по могулу (а 
олимпийский статус он по-
лучил в 1992 году в Альбер-
виле) и сравнить их с нынеш-
ними, то неизбежно возник-
нет ощущение: то, что проис-
ходило два с лишним десятка 
лет назад, есть форменный 
детский сад. Нет, не потому, 
что спортсмены тех лет были 
не такими отчаянными, как 
сейчас, отнюдь. Просто то, 
что они могли делать в при-
нципе — за пределами офи-
циальных соревнований, 
вгоняло в шок функционе-
ров FIS. Ведь летали молодые 
люди так, что при посадке в 
снег, случалось, ломали се-
бе не только руки и ноги (это 
как раз мелочи), но, бывало, 
и спины. А последнее офи-
циальному международному 
спорту было никак не нужно. 
И поэтому спортсмены дела-

ли только то, что разрешали, 
медленно и печально. 

Но спортсмены упрямо 
все усложняли и усложняли 
свои программы. И если пе-
ревороты через голову рань-
ше были вообще запреще-
ны, сегодня они стали пра-
вилом. И теперь вопрос даже 
не в том, кто быстрее прой-
дет короткую, чуть более 200 
метров дистанцию, а скорее 
в том, кто больше поразит су-
дей немыслимыми прыжка-
ми на двух трамплинах — 
сальто вперед, сальто назад, 
очень зрелищными «верто-
летами», когда спортсмен ле-
тит вниз головой, а его ноги 
со скрещенными лыжами 
крутятся вверху. Максималь-
но к умению летать, стать эда-
кими Карлсонами, в послед-
ние годы чаще всего прибли-
жались канадцы. Эти ребята 
даже название себе придума-
ли — New Canadian Air Force.

И вот таким вот почти 
что вертолетам — олимпий-
скому чемпиону Ванкуве-
ра Алексу Билодо, чемпио-
ну мира прошлого года Ми-
каэлю Кингсбери, бронзово-
му призеру этапа Кубка ми-
ра 2013 года в Дир-Вели Мар-
ку-Антуану Ганьону — про-
тивостоял уроженец горо-
да Лысьва Пермского края 
Александр Смышляев.

Вообще-то Александр 
Смышляев в свои 26 лет мо-
жет похвастать тем, что явля-
ется спортсменом опытным. 
Ведь сочинская Олимпиада 
для него уже третья. Но учи-
тывая, что ни в Турине в 2006 
году, ни в Ванкувере в 2010-м 
он выше 10-го места не под-
нимался, а также то, что на 
чемпионатах мира его по-
толком было пятое место, эн-
тузиазма его выступление в 
Сочи поначалу не вызывало. 
Однако Александр Смышля-
ев, как выяснилось, добил-

ся действительно ощутимо-
го прогресса. Настолько, что 
уже после второй квалифика-
ции (он завершил ее на треть-
ем месте) появилось ощуще-
ние, что он всерьез претенду-
ет на медаль. Хотя ведь в мо-
гуле промежуточная пози-
ция мало что значит. Это не 
конькобежный спринт, где 
победитель определяется по 
сумме двух попыток. Тут каж-
дый раз надо начинать все 
сначала. А с той самой второй 
квалификации Смышляеву 
предстояло пройти еще три 
финальных заезда. Но надо 
отдать ему должное, он спра-
вился с нервами. После пер-
вого финала он вообще ли-
дировал. К сожалению, по-
том Алекс Билодо и Микаэль 
Кингсбери (по уровню они 
пока недосягаемы) нашего 
спортсмена все же обогнали.

Но все это никак не могло 
испортить настроения Алек-
сандру Смышляеву, который 
прекрасно понимал, что он 
достиг вершины (надеемся, 
временной) карьеры, что он 
принес российской коман-
де незапланированную, а 
оттого особенно ценную ме-
даль и что стал первым за 20 
лет российским могулистом, 
поднявшимся на пьедестал 
на Олимпиаде. До него та-
кого успеха (серебро в Лил-
лехаммере-1994) добивал-
ся трагически погибший че-
рез год после своего триумфа 
Сергей Щуплецов.

«Вы даже не представля-
ете, как я счастлив этой ме-
дали! — заявил по оконча-
нии соревнований Алек-
сандр Смышляев.— Для на-
шего могула, который не 
видел медалей на Играх на 
протяжении двадцати лет, 
это очень много значит. Я в 
восторге!»

Понеслась медаль по кочкам
Александр Смышляев завоевал бронзу  
в соревнованиях по могулу

Александр Смышляев 
стал первым  
за последние 20 лет 
российским могулис-
том, завоевавшим 
олимпийскую медаль  
ФОТОAFP

Л И ч н О Е  Д Е Л О С М ы ш Л я Е В  А Л Е К С А н Д Р  А Л Е К С А н Д Р О В И ч

Родился 16 марта 1987 года в городе Лысьва (Пермский край). Окончил Чайковский государственный институт 
физкультуры.

С девяти лет занимается фристайлом. В 2005 году дебютировал за сборную, специализируется в могуле. 
Шестикратный чемпион России (2009, 2010, 2013 — могул, 2010, 2011, 2013 — парный могул). На чемпиона-
тах мира успешнее всего выступил в 2011 году, когда занял пятое место в могуле. В 2012 году из-за проблем 
со спиной пропустил вторую половину сезона, но к концу года восстановился. Участвовал в Олимпиадах 
2006  (13-е место) и 2010 годов (10-е место).

Проживает в городе Чусовой Пермского края, тренируется под руководством Сергея Лазаренко. Мастер 
спорта международного класса. Выступает за Школу высшего спортивного мастерства. Женат, воспитывает дочь.

Олимпийский результат

Фристайл
Женщины. Слоупстайл. 1. Дара Хауэлл — 94,20 балла. 2. Де-
вин Логан (США) — 85,40. 3. Ким Ламарр (Канада) — 85,00… 
21. Анна Миртова (Россия) — 21,60.

Керлинг
Мужчины. Круговой турнир
Вторая сессия. Швеция—Великобритания 8:4. Канада—
Швейцария 4:5. США—Норвегия 4:7. Дания—Россия 11:10.

Третья сессия. Норвегия—Россия 9:8. Канада—Швеция 6:7. 
США—Китай 4:9. Великобритания—Германия 7:6.
Женщины. Круговой турнир
Вторая сессия. Швеция—Канада 3:9. Россия—США 9:7. 
Южная Корея—Япония 12:7. Швейцария—Дания 7:6.

Хоккей
Женщины. Групповой этап
Группа А. Первый тур. Финляндия—Канада 0:3.
Группа B. Второй тур. Германия—Швеция 0:4.

результат

Фристайл
Мужчины. Могул
1. Алекс Билодо — 26,31 балла. 2. Мика-
эл Кингсбери (оба — Канада) — 24,71. 3. 
Александр Смышляев — 24,34… 16. 
Алексей Павленко — 21,66. 17. Анд-
рей Волков (все — Россия) — 21,64.

Расписание матчей 
в группе A
13.02. Россия—Словения, Словакия—США.

15.02. Словакия—Словения, Россия—США.

16.02. Россия—Словакия, Словения—США.

Формат олимпийского хоккейного турнира
Групповой этап
Группа A: Россия, Словакия, США, Словения.

Группа B: Финляндия, Канада, Норвегия, Австрия.

Группа С: Чехия, Швеция, Швейцария, Латвия.

Три команды, занявшие в группах первые места, а также команда с наилучшими показателями  
из занявших вторые места напрямую выходят в 1/4 финала.

Еще четыре четвертьфиналиста определятся в первом раунде play-off.



колесо обозрения

Кравцов и имя ему приду-
мал. Где-то «победа», а где-то, 
как говорил сам еще тогда А 
Хен Су, Виктор Цой ему нра-
вился (вряд ли он, конечно, 
раньше про Виктора Цоя что-
то слышал, но вот пришлось 
услышать, потому что любят 
его здесь люди, а значит, и 
Ана полюбят…). Да и имя Ви-
тя просто хорошее.

— И ты легко расстался 
с родиной? — спросил я.— 
Один раз уехал и больше не 
вернулся?

— Нет. Очень нелегко,— 
сказал он.— Я не расстался. 
Я объясню. Я очень люблю 
шорт-трек.

— Больше родины?
— Не знаю,— сказал он.
Витя оказался очень чест-

ным парнем.
— Я так люблю шорт-

трек,— повторил он.— Я поду-
мал: лучше здесь.

— А если бы прошел отбо-
рочные соревнования тогда, 
ни за что, наверное, не при-
ехал бы в Россию?

Даже мысль такая в голову 
бы ему, мне кажется, не при-
шла.

— Не поехал бы,— уверен-
но сказал он.

— Правильно,— сказал 
Кравцов.

Витя кивнул ему.
— Я думаю, всем в каком-то 

смысле повезло,— продолжил 
президент Союза конькобеж-
цев.— Не только нам. И Вите 
тоже. Потому что не знаю, что 
было бы с его коленом. Ему 
предстояли бы четыре года 
страшных нагрузок. Может, и 
выдержал бы…

А здесь, в России, его гото-
вили исключительно к Олим-
пиаде.

— А ведь, кажется, не было 
таких прецедентов — чтобы 
через восемь лет спортсмен 
вернулся на Олимпиаду и вы-
играл медаль?

— Я не знаю,— пожал он 
плечами.

— Он же с 2008 года в со-
ревнованиях почти не высту-
пал. Только в отборочных,— 
уточнил Кравцов.— Для 
шорт-трека это очень сущест-
венный момент. Для просто-
го спортсмена это просто не-
реально.

— Но он же бог шорт-трека. 
За ним это имя было закрепле-
но официально, по крайней 
мере в Корее.

— Да,— кивнул Алексей 
Кравцов.— В 2012 году, когда 
был этап Кубка мира в Москве 
и он вышел на лед, Джон Мел-
лон, сам великий спортсмен в 

шорт-треке, написал в фейсбу-
ке: «Бог вернулся».

Разговор про то, что он бог, 
не нравился Вите.

— Я только в эстафете участ-
вовал,— сказал он.

— И как? — спросил я.
— Семен, который тоже бе-

жал в команде, за маты заце-
пился в полуфинале,— пожал 
плечами Кравцов.— Упал.

— А потом в Голландию по-
ехали,— оживился Витя.— 
Четвертое место.

— Тебя же сбили? — вспом-
нил Кравцов.

— Да, японец,— согласился 
Витя.— Случайно.

— Неужели тебе не страш-
но, что твое колено при таких 
перегрузках может в любой 
момент снова развалиться? — 
я хотел спросить про это с са-
мого начала.

— Тяжело. Страшно,— при-
знался он.— Все время страш-
но. Я по-другому не мог. Я 
очень хотел.

— И ведь хотел, чтобы ко-
рейцы поняли, от кого они от-
казались. Ведь было же и такое?

— Были люди в Корее,— 
помявшись, сказал Витя,— 
которые мне сказали: после 
твоей травмы давай закон-
чишь как спортсмен и будешь 
тренер.

— И кто это тебе сказал? 
— поинтересовался Алексей 
Кравцов. 

— Бич Джон,— ответил 
 Витя.

Они об этом эпизоде явно 
не разговаривали еще друг с 
другом.

— Это вице-президент фе-
дерации, тогда был главным 
тренером сборной Кореи,— 
пояснил мне Алексей Крав-
цов.— Культовый человек.

Понятно. Бич Джон прос-
то списал нашего Витю на бе-
рег. Отказался от него не пото-
му, что тот отборочные сорев-
нования проиграл, а просто 
отказался в него верить. Отка-
зался допускать мысль, что тот 
может вернуться.

Я начинал хоть немного по-
нимать, что пришлось пере-
жить молодому богу шорт-тре-
ка, который был низвергнут 
на землю своим учителем.

И почему еще он так хотел 
вернуться. Это могла быть це-
на одного такого разговора.

— А с корейскими спорт-
сменами ты общаешься здесь, 
в Сочи?

— Конечно! — воскликнул 
он.— Шутим. Не про спорт. 
Про спорт не говорим.

— С Кореей все непросто, 
конечно,— подтвердил Крав-
цов.— Появление Вити в Рос-
сии вызвало в Корее бум него-
дования по отношению к их 
федерации прежде всего: как 
могли отпустить такого чело-

века? Люди там все правильно 
поняли. И после вчерашних 
полутора тысяч метров это все 
усилится. Ведь на пьедестале 
не было корейцев. А мы были. 
Он их обошел.

— Через восемь лет я вер-
нулся,— вставил Витя.

— Он же сделал нереаль-
ный шаг,— продолжил прези-
дент Союза конькобежцев.— 
Он такая звезда там! Когда мы 
приехали в Сеул, там город с 
ума сошел! Не только девочки 
визжали, увидев его, а и все! 
Мы с соревнований выводи-
ли его, накинув на голову ка-
пюшон. И даже когда он в од-
ном забеге с корейцами бе-
жал, весь стадион болел за не-
го. В бейсболках у людей тор-
чали два флага: российский 

и корейский. Они боготворят 
его. И нам «спасибо» говорят. 
Там хорошие люди.

И там, кстати, следующая 
зимняя Олимпиада.

— Но мы видели, что он пе-
реживает,— закончил Крав-
цов.— И в какой-то момент 
мы ему сказали: «Ну ладно, 
все, поехали домой». Он гово-
рит: «Поехали». И мы поехали 
в Новогорск.

— Где ты живешь? — спро-
сил я.

— В общежитии в Ново-
горске,— ответил Витя.— Это 
удобно. Мне нравится.

— Но ты же теперь герой 
России.

Я не шутил. Он же и коман-
ду всю за собой тащит, они все 
почувствовали вкус к жизни с 
его появлением.

— Тебе, наверное, кварти-
ру дадут в Москве теперь. Ты 
заслужил. Всей своей жизнью 
с 2011 года.

— Мне так нравится,— за-
смеялся он.— Я не из-за квар-
тиры!

— Русский язык трудный?

— Да!!! — выкрикнул Витя.
— Говоришь-то хорошо. Пи-

сать, конечно, труднее, чем го-
ворить.

— Писать легче, чем гово-
рить,— заявил он.

Я понимал: он выстрадал 
эти слова.

— У всех лед, сухая трени-
ровка, а у него потом еще и 
учебник,— добавил Алексей 
Кравцов.

— И после вчерашнего все 
еще есть обида на Корею? — 
спросил я напоследок.

— Если я буду тренер, мне 
надо много учиться,— он пер-
вый раз сделал вид, что не по-
нял меня.

Потом добавил велико-
душно:

— Я же за Россию высту-
паю. Я буду жить здесь всегда.

— Он же за Россию высту-
пает,— добавил и Кравцов.— 
И кем бы он там был, если бы 
решил вернуться?

— Просто богом,— сказал я.
— Трудно быть богом,— от-

ветил Алексей Кравцов.
Андрей Колесников

Конькобеженец

Смотреть Игры издалека и в оди
ночку — не хватит ни сил, ни нерв
ных клеток. Хотя бы часть наг рузки 
нужно иногда перекладывать на чу
жие плечи. Поэтому сегодня спец
кор «Русского пионера» НИКОЛАЙ 
ФОХТ посмотрел Олимпиаду гла
зами таксиста Гочи и туристов из 
Португалии. 

Таксист — последнее пристанище 
репортеров. Таксист посылается судь-
бой в самый походящий момент и рас-
сказывает всю подноготную. Иногда 

нужный таксист появляется, когда его 
совсем не ждешь, и сообщает сведе-
ния, которые ты не просил.

Вот как было предусмотреть, что 
машина Renault будет снабжена во-
дителем Гочей? Это была совершен-
ная рулетка. Я вообще в этот вечер хо-
тел отрешиться от телеэкрана и най-
ти для себя что-нибудь максималь-
но далекое не только от Олимпий-
ских игр, но и от Сочи вообще. Я, не 
скрою, надел синий пиджак, чтобы 
доехать в нем до гостиницы «Балчуг 
Kempinski». Там намечался концерт 
знаменитой португальской певицы 
Дулсе Понтеш в неформальной (на-
сколько это возможно в гранд-отеле) 
обстановке.

С самого начала я понял, что все за-
кончится Сочи. Так и вышло — Гоча ро-
дился в Сухуми и сохранил о Сочи и ок-
рестностях воспоминания молодости. 
Он сообщил, что зря сделали в Сочи 
Олимпиаду. Почему же?

— Там такая природа была! Нас во-
зили на автобусе в Красную Поляну на 
выходные. Очень красиво!

— А вы видели, как там теперь стало?
— Нет, но нельзя было природу 

 менять.
— А вы знаете, теперь в Красную По-

ляну ходит электричка.
От неожиданности Гоча даже уда-

рил по тормозам — в общем, это бы-

ло неопасно, мы двигались со скоро-
стью километров пятьдесят.

— Это как в Грузии?
— А как в Грузии?
— Я не знаю, я там не был 16 лет. 

Друзья рассказывают, там теперь дру-
гая страна.

Я наслаждался шоком и тишиной, 
вызванными сообщением об элект-
ричке. Потом выяснилось, что Гоча не 
любит ни хоккей, ни фигурное ката-
ние, а только борьбу.

Когда я решился сообщить шоферу, 
что в Сочи за медали борется грузинс-
кая сборная из четырех человек, Гоча 
вдруг по-детски воскликнул:

— Красная площадь! 16 лет в Моск-
ве — первый раз вижу. Все дела, дела...

Сказать в такие минуты человеку 
про сборную — перебор, я считаю.

Португальцы тоже не знали, что у 
них в Сочи есть команда. Точнее, зна-
ли, но старались об этом не думать. 
Португальская деловая элита, кото-
рая собралась послушать свою звез-
ду фаду и вообще эстрады, встрети-
ла мое сообщение сдержанно. Порту-
гальцы народ сдержанный, застенчи-
вый даже. Они даже стесняются двух 
представителей своей страны. Во-пер-
вых, потому что у бразильцев столько 
же, а во-вторых, что эти португальцы 
— и не португальцы. Их нашли в раз-
ных странах — во Франции и Швей-

царии. Они, эти спортсмены, даже са-
ми удивились, когда им предложили 
за Португалию выступить, рассказа-
ли мне португальские люди в строгих 
костюмах. Но мы будем и дальше про-
должать изыскивать таланты, пообе-
щали деловые гости столицы. То есть 
стесняются, но и гордятся.

И вдруг за соседним столиком раз-
далось дружное «Россия, вперед!». 
Не выдержали русские. Прекрасный 
мускат 20-летней выдержки сделал 
свое дело: женщины в черных плать-
ях с открытой спиной встали и в пол-
ный голос провозгласили тост: за по-
беду в Сочи! Их русские спутники 
повскакали с мест и поддержали — 
за победу!

Они ведь даже не знали, что имен-
но в эти минуты Александр Смышля-
ев завоевал бронзу в могуле. Не знали, 
но знали!

Португальцы застеснялись еще 
больше.

Хорошо, что несравненная Пон-
теш запела знаменитую «Песню мо-
ря»: русские и португальские зрители 
стали неистово хлопать в такт. Эти ап-
лодисменты хоть как-то приблизили 
концерт в центре Москвы к ситуации в 
олимпийской столице. А овации в кон-
це исполнения сделали Сочи еще бли-
же. Сочи — город, который зовет и не 
отпускает.

Говорим и показываем Москву
Благодаря Играм в Сочи столичный таксист впервые увидел Красную площадь

московский кластер
николай фохт

олимппоэзия 
андрей орлов  
(орлуша)

ГЛАвА 9

Говорит и показывает 
Армения

Про наших в спорте неудачи
Читайте где-то, но не тут.
Мы в позитиве, это значит,
Своих тут в Сочи не сдают.
Когда, три раза 

промахнувшись,
Биатлонист на финиш мчит,
Ему «герой!» 

 «самый лучший!»,
Поднявшись, стадион кричит.
Ну да, мы знали, он медали
Не заработал, как мечтал,
Но мы четыре года ждали,
И пофиг этот пьедестал!
И что, что первым 

был Бьорндален,
Ему похлопали чуток,
Да, наш спортсмен не идеален,
Он — лучший, 

он нам всем браток.

Медальный счёт 
кому-то нужен,

Но если ты достал билет,
По морде флагом напомажен,
То лучше наших в мире нет.
Пусть гости тоже побеждают,
И мы под гимны их встаем,
Из нас сегодня каждый знает,
Что мы своё ещё споём!

Сейчас сменить бы тему надо.
Ответят, хоть кого спроси,
Что главным СМИ Олимпиады
У нас — армянское такси.
Армяне в Сочи, как известно,
С трёх лет обычно за рулём,
Здесь нету их местнее местных,
Они тут знают обо всём.
Армяне эти — россияне,
Родились здесь и здесь живут,
Но всё равно они — армяне
И без заминки назовут
По именам и видам спорта
Команду родины отцов.
Из наших кто припомнит 

гордо
Весь список наших молодцов?
Ну да, их сборная в квартире
Легко поместится моей.
Спортсменов в ней 

всего четыре,
А что, количество важней?
Ещё таксист армянский знает,
Как можно пробки обрулить,
Где кто сегодня выступает,
Где могут водочки налить,
Где шашлыки, а где отрава,
Где весело, а где — фигня,
Остановившись, скажет:
— Справа — мой сын, 

он — копия меня!
Потом прикрикнет: 

«Что не в школе?!!
Арменчик, что за ерунда?
Достать сумел билеты, что ли?
Скажу ли маме? Ни-ка-гда!»

Их разговор за кофе утром
И интересен, и толков,
Хоть в нём звучит 

из «Камасутры»
Немало всем знакомых слов.
Они в своих сужденьях дивных
Настолько искренне-тверды,
Что комментаторов 

спортивных
Я б вербовал из их среды.

С утра газеты не читаю.
Мне утром новости арен

Расскажет все за рюмкой чаю
За стойкой бара друг Армен.
ФК «Жемчужина» костюмчик
На гордых сочинца плечах,
Он элегантен и задумчив,
Он начинает: «Слушайнах!
По кёрлингу американок
Вчера девчонки разнесли,
В гей-клубе ночью лесбиянок
Два фээсбэшника пасли,
Все хоккеисты долетели,
У двух японцев — геморрой…
Ну вот и всё, на самом деле.
Давай, дружище, по второй!»

Ну да с ним спорить — 
и пытаться

Не стоит, кто бы ни был ты.
Хотя порой Леван Броладзе
Смеяться отходил в кусты.
Мой друг Броладзе, 

между прочим,
Не так себе, не хрен с бугра,
Главред газеты «Дом наш Сочи»,
Он съел собаку и бобра
На новостях, но признаётся,
Что новость, 

хоть ты плачь, хоть ной,
Порой газетою берётся
С таксистской ленты 

новостной.

Я у Левана постарался 
Сенсаций местных раздобыть,
Он не молчал, не препирался,
Ответил: «Слушай, так и быть.
Не про шорт-трек и про катанье
Сегодня будет. Слушай, тут
Идёт всеобщее братанье,
Мы все — одна команда тут.
Национальности забыты
И социальной бездны нет,
Евреи и антисемиты
Одеты в наш трёхцветный цвет.
В хинкальной с питерским 

названьем
На тему белых их ночей
Вчера попали мы случайно
На день рожденья знаешь чей?
К одной петербуржанке, Насте.
Так вот, такого в жизни счастья
Я не испытывал давно:
Текло таманское вино,
За Настю тосты поднимали
Те, кто вчера её не знали,
Бойцы известной ОПГ,
Два члена МОК из ФРГ,
Алёха, из УГРО начальник,
И это было не-ре-ально —
Понять, что в мире кутерьмы
Себя не потеряли мы,
Что мы живём в одной стране,
Ах как приятно было мне!»

— А мне-то! — 
позабыв вискарь,

Добавил Сашка Сабакарь,
Вчера, проснувшись, 

вдруг решивший,
Что не увидим победивших
Мы хоккеистов никогда,
Если из Омска он сюда
Не доберётся. Всё логично,
Ведь это просто неприлично
Свой зад с дивана не поднять
И за своих не постоять.

Добрался. Он орать умеет,
Весь Сочи просто охренеет,
Когда услышит: «Это Саша!
Вперёд! 

Победа будет наша!»

Короче, силы всей страны
Собрались. 

Победить должны!

(продолжение в следующем номере)

Сочинения
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Корейцы в забеге 
на 1500 м видели только 
спину своего бывшего 
соотечественника. 
Он хочет, чтобы  
так было и дальше  
на этой Олимпиаде   
фото дмитрия азарова
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Потребительские запросы гостей Сочи 
по части экзотичности и привередливости 
не слишком отличаются от требований (а 
российский покупатель привык требовать, 
но никак не спрашивать и уж тем более не 
просить) олимпийцев-россиян. Так, моло-
дой американец сложения Геркулеса почти 
пустил слезу, не обнаружив в разделе «Олим-
пийские фуфайки» шорт. «Вы понимаете, у 
нас зимняя Олимпиада, поэтому шорт не 
сшили…» — «Тогда зачем здесь всюду растут 
пальмы? Где пальмы, там и шорты!» В словах 
американского Геркулеса (парень занима-
ется регби) звучала логика. Мне пришлось 
компенсировать его отчаяние олимпийски-
ми митенками самого большого размера за 
500 руб. — он и увез в свой штат Айдахо вяза-
ный красочный сувенир.

Хуже покупателя — американского ти-
нейджера может быть только сермяжный 
американский пенсионер. «А где у вас тут 
все самое дешевое?» — «Добрый день! Я мо-
гу предложить вам недорогие магниты на 
холодильник за 70 руб., это приблизитель-
но $2».— «Супер! Я возьму сразу очень мно-
го таких магнитов. Целых три магнита я бе-
ру сейчас! Но почему на магните изображе-
ны только Мишка, Зайка и хоккей? А где же 
магниты с бобслеем?» — «Магниты с бобсле-
ем по 150 руб.» — «Я должен подумать, уже 
$4… А есть ли календари и значки?» — «Они 
на сегодня закончились. Возьмите олимпий-
скую кружку за 350 руб. Это ведь настоящий 
русский фарфор!» — «Вашу кружку я разо-
бью, мне еще на шорт-трек идти сегодня. Я 
болельщик!»

«Девушка, где у вас синие зайцы?» — моло-
дая мама и ее шестилетняя девочка атакуют 
длинную полку с сувенирными игрушками. 
«Зайцы у нас имеются только белые, но зато 
представлены все заячьи параметры. Есть 
твердый пластмассовый заяц-брелок, плос-
кий разноцветный заяц-магнит, мягкий ма-
ленький зайчик в подарочной коробке, сред-
ний пушистый заяц, а также огромный ди-

ванный заяц, и он может быть даже подуш-
кой…» — «А Чебурашка был синий! Как же 
заяц только белый?» — «Чебурашка — сказоч-
ный зверь. Заяц — зверь настоящий, сейчас 
зима, и все зайцы сейчас только белые. Зи-
мой любой заяц меняет окрас…» — «И крас-
ных полярных медведей с символикой тоже 
нет?» В отделе сувенирных игрушек любой 
продавец автоматически становится знаме-
нитым ученым-зоологом — многолетним ве-
дущим программы «В мире животных» Нико-
лаем Николаевичем Дроздовым: «Женщина, 
вы поймите, полярный медведь он на то и 

полярный, потому он белый. Ведь полярный 
медведь живет на Северном полюсе, а Чебу-
рашка — только в мультфильме».— «Чебу-
рашка — это вообще-то настоящая обезьяна, 
девушка. Это вам на будущее».

«Девушка, я стояла три часа в очереди, и 
мне очень нужны олимпийские простыни, 
четыре наволочки, два одеяла и еще пледы 
для бабушки из Томска… Какие есть набо-
ры?» — устало интересуется женщина в шубе 
и шапке из хорька. «Есть двуспальные комп-
лекты — две наволочки, пододеяльник, про-
стыня; односпальные комплекты — с од-

ной наволочкой, простыней и пододеяльни-
ком. Все белье украшено символикой…» — 
«Мы спим с мужем в одной кровати, но ви-
дите ли… Дело в том…» — женщина снимает 
шапку из хорька и переходит на доверитель-
ный шепот. Продавец ГОМа должен быть го-
тов оказать на месте и первую психологичес-
кую помощь. Ну а олимпийская бабушка из 
Томска уже сейчас кутается в олимпийский 
плед и пьет чай из олимпийского чайника-
матрешки.

Телеведущий и с некоторых пор функци-
онер «Роснефти» Михаил Леонтьев держал-

ся в ГОМе скромно, тихо, величественно. Я 
предложила ему померить темно-синий ко-
роткий пуховик с вместительным капюшо-
ном. Господин Леонтьев с некоторым муж-
ским сомнением натянул на себя данное 
олимпийское одеяние: «Ну и как? Скажи-
те, а я еще в принципе ничего? Мне куртка 
по фигуре?» Я заверила господина Леонтье-
ва в том, что «это его вещь». Господин Леон-
тьев просиял и отправился в отдел олимпий-
ских драгоценностей, щедро завезенных в 
ГОМ отечественным производителем укра-
шений — маркой «Адамас».

«Девушка! Мы к вам приехали из Новоси-
бирска! Мерзнем. Нам нужны рубашки поло 
— шесть штук, пуховики для брата, дяди и 
папы, четыре дождевика детям, сапоги ду-
тики 42, 44 и 45-го размеров, кроссовки де-
тские, шерстяные шарфы с символикой, тру-
сы мужу, носки опять мужу, а где, кстати, он? 
Еще два рюкзака, шлепанцы на лето…» Но-
восибирская пара твердо настроилась пот-
ратить в ГОМе не менее 60 тыс. руб. Мне уда-
лось частично удовлетворить их аппетиты. 
За трусами они прорвались в подсобку: что-
бы избежать битвы, я направила этих бо-
лельщиков в олимпийский магазин, что на 
Морском вокзале. «Мы уже были там! Ниче-
го нет!» Какой-то опытный взрослый росси-
янин здесь заголосил на весь торговый зал: 
«Товарищи! В московском аэропорту Домо-
дедово есть магазин Bosco. Двигаем все туда!»

«Девушка! Мне необходим спортивный 
костюм. Я уже сам нашел синюю куртку. Но 
где же к ней нормальные штаны?» — «Вот 
штаны, гражданин. Снимайте свои старые 
быстрее, надевайте эти, они последние ос-
тались, ваш размер 4XL».— «Девушка! Пока я 
буду мерить, вы можете подержать мои ста-
рые штаны?..» За день работы в ГОМе я де-
ржала мужские брюки, женские шубы, иг-
рушки-флюгеры, стаканы, карты Сочи, ко-
шельки и паспорта.

«Девушка! Мне нужен Mercedes!» — «Про-
стите, но мы не продаем машины…» — 
«Да вы не поняли, мне нужен игрушечный 
Mercedes. Настоящий уже есть».— «Спонсо-
ром Олимпийских игр в Сочи является не-
мецкая группа Volkswagen, поэтому в на-
личии есть только игрушечная модель вне-
дорожника Touareg. Красного, белого, си-
него цветов, три размера, подвижные ко-
лесики».— «Девушка, вы сейчас за кого ме-
ня принимаете? Да я в принципе бизнесмен 
из Краснодара!» — «Есть только игрушечные 
модели внедорожника Touareg. Три цвета, 
четыре колеса...»

«Витя, беги, догони же девушку-продав-
ца! Спроси, где у них тут барабаны? И что-то 
настоящее у них есть? Кокошники для боль-
ших стадионов, какие-нибудь дудки, гор-
ны, значки, пионерские галстуки? В чем на 
Олимпиаде ходить-то?!» Витя меня догнал.

Уважаемый Витя, а также все остальные 
дорогие покупатели, ГОМ внимательно от-
носится к пожеланиям поклонников: при-
ходите каждый день или же на следующей 
неделе. Может быть, там уже и барабаны 
распечатаем.

Под крышей ГОМа твоего

Вниманию посетителей Главного олимпийского магазина (вверху) предложена олимпийская коллекция спортивной одежды (внизу слева),  
а также линейка костюмов леопардов, зайцев и белых мишек (внизу справа)  ФОТОBOSCOMedia

Если вы приедете в Сочи, то смо-
жете побывать в США. Для вас 
там сыграют джаз и попытают-
ся заманить сыграть в рулетку. 
Людей в США, однако, почти нет, 
а те, кто есть — в основном рус-
ские. Впечатлениями от посеще-
ния богатейшей державы мира 
делится наш специальный рези-
дент АЛЕКСАНДР ЗИЛЬБЕРТ.

Вчера, друзья мои, я был в США. 
Нет, не в Спортивной Школе Аква-
лангистов, как вы, возможно, поду-
мали, а именно в Соединенных Шта-
тах Америки — кроме шуток. А что? 
Тут многие наши ежедневно шаста-
ют на Олимпиаду кто из Испании, 
кто из Италии. Никто ведь не отме-
нял того, что корабль является тер-
риторией государства, под чьим 
флагом ходит.

Ну хорошо, если уж совсем фор-
мально говорить, то все пять кораб-
лей (три в порту Сочи и два в Имере-
тинском рядом с Олимпийским пар-
ком), бросивших сейчас якорь на 
олимпийском Черноморье, все-та-
ки в каком-то смысле стали частич-
кой территории РФ. Потому что их 
официально зафрахтовало ФГУП «Ро-
сморпорт», после чего суда прошли 
так называемую процедуру зачист-
ки, то есть получили сертификаты 
соответствия от санэпидемстанции 
и прочих «станций». Таким образом, 
дарю вам новую олимпийскую сен-
сацию: на время Игр Россия прияко-
рила к себе участки законных терри-
торий США, Испании и Италии.

Круизные лайнеры Norwegian 
Jade (5 звезд), Grand Holiday и Louis 
Olympia (4 звезды), Princess Maria и 
Princess Anastasia (3 звезды) изна-
чально рассматривались как некий 
резервный флот. Точнее — номер-
ной фонд. В какой-то момент усили-
лось беспокойство насчет того, хва-
тит ли гостиниц. А если нет — то как 
же тогда? Правильно — пригнать 
плавучие отели. Десять тысяч допол-
нительных мест как-никак.

Такой подход (кораблей) — вов-
се не наше ноу-хау. Так страховались 
и в Сиднее-2000, и в Афинах-2004. А 
в Ванкувере-2010 один предприни-
матель даже решил на этом деле за-
работать. Взял крупный кредит, за-
фрахтовал корабли, провел мощ-
ную рекламную кампанию и жадно 
потирал руки в ожидании кучи кли-
ентов, ведь с жильем в Ванкувере на 
время Игр прогнозировалась напря-
женка. Но в итоге дефицит лихо лик-
видировал олимпийский оргкоми-

тет, в какой-то момент отказавшийся 
от массы гостиничных номеров, ко-
торые бронировал для своих нужд. 
Нужды оказались сильно завышен-
ными. Ну просчитались люди, с кем 
не бывает. А бизнесмен обанкротил-
ся — кредиторы раздели его до нит-
ки. Он, кажется, потом даже судился 
то ли с правительством, то ли с орг-
комитетом, но куда там...

Людям, которые занимаются пла-
вучими отелями у нас, разорение 
точно не грозит. Стоит только пос-
мотреть на вереницы людей с че-
моданами, которые круглосуточно 
идут в сторону морпорта и благопо-
лучно там и устраиваются. Такое я 
видел только в одном из крупней-
ших туристических портов мира — 
римской Чивитавеккье.

— Каюты на лайнерах дейс-
твительно пользуются огромным 
спросом — все заполнено почти 
на 100%,— говорит Тото Дарч, уп-

равляющий директор компании 
SportTours, занимающейся разме-
щением гостей не только в Сочи, но 
и в Бразилии — на время чемпиона-
та мира по футболу.— Мотивация на-
ших клиентов простая: за вполне 
конкурентную по сочинским мер-
кам цену они получают сервис меж-
дународного уровня на кораблях.

Моей целью было проникнуть на 
борт Norwegian Jade, еще не так дав-
но бороздившего Мировой океан 
под звездно-полосатым флагом. Это 
во всех смыслах дорогого стоило.

Для начала требовалось найти че-
ловека, который бы меня туда при-
гласил: попасть на плавсредство 
может только его пассажир или его 

официально оформленный гость. 
Гостей фактически не бывает, пото-
му что ни один человек в здравом 
уме не будет соблюдать такую кучу 
формальностей ради гостевого про-
пуска. Любому постояльцу кают куда 
легче будет самому сойти с корабля к 
друзьям. Для пересечения виртуаль-
ной границы мне пришлось отдать 
на стойке регистрации свой паспорт 
в обмен на корабельный пропуск, за-
полнить ряд анкет, потом еще офор-
мить и пропуск от «Росморпорта» с 
обязательным фотографированием. 
Только после этого меня досмотрели 
и пропустили на пирс.

— Пожалуй, начнем осмотр с 15-
го этажа,— сказал мой провожатый, 
нажав в лифте на самую верхнюю 
кнопку.

Масштабы самого крутого олим-
пийского лайнера, безусловно, по-
ражали. Описания разного рода раз-
влекательных сервисов еле помеща-
лись на стене гламурного, в золотых 
цветах лифта. Двенадцать рестора-
нов интернациональной кухни, де-
сять баров и один лаунж. Тут тебе 
и варьете, и театр, и ночной клуб, 
и караоке, и библиотека, и магази-
ны. Мало? Тогда добро пожаловать 
в фитнес-центр, на площадки для 
баскетбола, волейбола и тенниса, 
в SPA-центр, в четыре сауны, в мас-
сажный салон, в медцентр, в салон 
красоты и в парикмахерскую. В об-
щем, если аккуратно все посещать, 
то до олимпийских объектов можно 
и не добраться.

Возможно, именно поэтому ог-
ромный бар Spinnaker, в который 
мы зашли, был в полночь абсолют-
но пустынным. Гостей настолько за-

ждались, что на сцене тут же появил-
ся джаз-банд, эксклюзивно заиграв-
ший только для нас. Тут же в зоне ка-
зино в большом количестве стояли 
игровые автоматы. На экранах одно-
го из них электронная девушка при-
зывала сыграть в рулетку. Я было от-
кликнулся на ее призыв, но рулетка 
была недоступна в соответствии с за-
конами Российской Федерации. За-
то алкоголь и еда — в любом коли-
честве. Средний чек за ужин здесь 
$30. Да, в ходу только американс-
кая валюта и только по карте. При-
чем не кредитной, а пассажирской. 
Она привязывается к счету клиента, 
и расплачиваться можно только ею. 
Без такой карты ты просто на этом 
судне не человек, а не пойми кто: ни 
поужинать (на восьмой палубе), ни 
еду в номер ($5 за доставку одного 
блюда) заказать, ни из каюты в город 
позвонить ($4,99 — минута).

Впрочем, судя по виду немного-
численной корабельной публики (в 
большинстве своем наших соотечес-
твенников), все развлечения, а также 
гастрономические и питейные бла-
га она предпочитает вкушать на су-
ше. Причем с запасом — так, чтобы 
на корабле уже ничего, кроме сна, не 
захотелось. Экипаж (1067 человек) от 
этого немного грустит, ведь все про-
дажи на лайнере напрямую идут в 
доход судоходной компании, кото-
рая наверняка так хотела заработать 
на олимпийских гостях.

В атриуме пианист для горстки 
слушателей жалобно тянет «All By 
Myself Jamie O’Neal», аккомпанируя 
себе на рояле. Роль традиционного 
концертного фрака у него, конечно 
же, выполняет жилетка от Bosco.

Корабельная песня
Пять круизных лайнеров пополнили сочинский гостиничный фонд

вне игры
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Лайнер Norwegian Jade — 
 маленький кусочек американ-
ской территории, временно 
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